# RFPIBILLA

### ¡¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio». Unicos importadores,

Antonio Urbano y Hno.

Año II

San José, C. R., domingo 4 de mayo de 1913

Director, Administrador y Propietario,—RICARDO COTO FERNANDEZ

OFICINA:-Calle 4º Norte, frente á la Imprenta Nacional

Finos y corrientes,

vende solo al por mayor en su Depésito de Tabacos,

PUROS SALVADOREÑOS,

JORGE CASTRO G.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza Hielo y Aguas Gaseosas Unica fábrica cuya producción de máquirefrigeradoras es de 30 tdas. al día.

#### Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz. Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se estirilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

## 

## GABRIEL VARGAS Y Co.

Artículos últimamente recibidos:

ZINC LISO EN LAMINAS, -de 6 ples VIDRIOS PLANOS, -para ventanas TEJIDO DE ALAMBRE,-para cercas gallineros

LAMINAS DE HIERRO NEGRO Y GALVANIZADO, -de diferentes gruesos ARTICULOS DE HOJALATA, -para cocina

GRAPAS DE ACERO, -para fajas de trasmisión FILTROS «NOXALL»,-y piedras de repuesto para los mismos UTILES ELECTRICOS, \_y alambres para instalaciones

Además, hay un constante y variado surtido de herramientas para las artes y oficios.

**III PRECIOS REDUCIDOS !!!** 

### Concluye la huelga-Se entra en convenios

Buenos Aires, 1.-La huelga está virtualmente concluida; ambos, los patrones y los empleados aceptaron el arreglo propuesto por los diputados socialistas Justo y Bravo, solamente les tranvilleres continúan en huelga. Un choque ocurrió anoche cuando los huelguistas atacaron un tranvia. Las tropas dispararon matando a uno e hiriendo a otros. La acostumbrada manifestación el 1º de mayo en Buenos Aires pasó sin ningún incidente. Los chaffeurs de los Faxiantos en número de 4,000 se declararon en huelga protestando contra los nuevos reglamentos municipales.

### Arbitramento sometido a Mr. Wilson

Montevideo, 1 .- Se ha dispuesto definitivamente someter al Presidente Wilson el arbitramento de la disputa entre el Gobierno y Lord Grimthor, acerca de la concesión de Rumula del Sur. Italia y Uruguay están de acuerdo en someter al Presidente de Suiza la disputa acerca del decomiso de la barca María Madre.

### Por el progreso de Río Janeiro

Río Janeiro, 1.-Un noble austriaco está estableciendo obras en Minas Geraes. 85 padrotes arabes están para lle-

### Recepción al Gral. Montes

Lima, 1 .- El General Montes, Presidente electo de Bolivia llegó aquí hoy y fue cordialmente recibido por el elemento oficial. Se proyectan muchas recepciones y festejos.

### Un proceso célebre

Panamá, 1 .- J. Houston, que mató de un tiro a Harris Stein en Gatun en la noche del 8 de febrero porque encontró una carta comprometedora para la señora Houston, fue juzgado en Cristobal hoy por el Juez Bown, quien lo declaró culpable de asesinato en 2º grado. La sentencia no pasó porque el reo al notificársele hizo moción para un nuevo juicio. La defensa quiere se le haga proceso por asesinato de primer grado cuya pena es la horca. Esto lo hace por táctica porque no cree probable que el juzgado mande a un americano a la horca, en tanto que el juez lo enviará inmediatamente a prisión. Horacio G. Knoutes, Ministro americano en Bolivia salió para Nueva York.

### Otro discurso de . . . Bryan

San Francisco, 19-Bryan fue huésped de honor en el banquete que dió anoche la comisión de la exposición Panama Pacific; pronunció un discurso sobre las repúblicas suramericanas y dijo que las glorias de la presente administración consisten en haber hecho llegar hasta las repúblicas suramericanas nuestro sentido de honor nacional y el abandono de la diplomacia del dollar, haciendo del Canal el centro de las actividades americanas de ambos continentes; mí sueño es una universidad americana, para allí promulgar la paz y la justicia.

#### Gran miting en Londres

Londres, 19-Hoy las muchedumbres trabajadoras llenaron el Hyde Park; se erigieron 8 plataformas para los oradores. Dos mujeres hicieron una vigorosa solicitud de desarme general. La conferencia de los embajadores recesó hasta el lunes. Se espera contestación a ciertas nuevas propuestas. Se cree que traten probablemente de una compensación para Montenegro. La sesión dilató 2 horas como de costumbre. Se dice que los rusos hicieron el papel de moderadores. San Petersburgo y Roma han estado en intimo contacto, cambiando sus miras; decididamente esto ha hecho que prevalezca un sentimiento de esperanza que se reflejará manana en las bolsas.

### Miting socialista

Nueva York, 1 .- Los socialistas y los miembros de las uniones del trabajo hicieron dos procesiones de ambos sexos y un mitin en masa. Las dos unidades en la plaza de la Unión, hacían un total de 100 mil obreros, inclusive 10 mil huelguistas de Paterson con música, banderas rojas y emblemas. La marcha fue impresionante, reinando mucho orden. El principal orador fue Grayson, socialista inglés, ex-miembro del Parlamento. En otras ciudades se han hecho demostraciones semejantes. En la Cámara de Comercio el Presidente Vanderpi presentó una resolución criticando el método federal del impuesto sobre las rentas. El Comité ejecutivo presentó una resolución protestando contra California, dice que la Cámara protesta contra la acción de los Estados que tiende a deshonrar a los Estados Unidos menos cabando la obilgación de los tratados. Hace un llamamiento a los californianos para que sobornen sus cuestiones locales al honor y bienandanza de la nación.

#### Se arreglará el asunto de California

Washington, 2.-Bryan telegrafió al Presidente asegurándole que el asunto de California se arreglará a satisfacción del Gobierno. Basse Moore opina que frazología de las leyes inofensiva para el Japón. Bryan asistirá probablemente a la conferencia de Paz americana en San

Sacramento, 1.-Bryan visitó con el Gobernador las haciendas de los Japone-

#### Se activan los trabajos en el Canal

Washington, 1 .- Activanse los trabajos del Canal para hacer posible el pasaje de la escuadra del Atlantico en junio para utilizarla en caso necesario. Rumórase que los Estados Unidos precipitarán las fortificaciones del Canal al lado del Pacífico. Mañana habrá un lunch en la Sociedad Panamericana en honor de Octavio Guind, de Río Janeiro.

### Félix Díaz, íntimo de Huertas

México 1.-Féliz Días desmintió los rumores de su enemistad con Huerta, declaró que jamás tomaría armas con el actual Gobierno y que siempre respetatará el pacto con Huerta.

Roma, 1.—Comunican de Viena que anoche se celebró un Concejo de Guerra extraordinario y que la actividad militar y diplomática es grande.

#### Grande amenaza

Londres, 1 .- El Times, comentando la situación de los Balkanes dice que la amenaza contra la paz general es mayor en este momento que en ningún otro desde el principio de la guerra.

#### La nueva guerra será inminente

Atenas, 1 .- La nueva guerra es inminente. El premio será Albania. Un inalámbrico de Corfú comunica que Diadir Bajá apoyando a Essad Bajá tomó a Va-

## Reunión Republicana en Mata Redonda

El jueves 1º del corriente a las 7 de la noche se celebró una reunión de republicanos en casa del incorruptible republicano don José Oviedo, con el objeto de organizar la directiva que ha de regir en la campaña política que se inicia.

Un grupo de josefinos republicanos fueron hacia aquel lugar a participar de la fiesta que los hijos del trabajo tenían y cuál no sería su asombro al ver reunidos alli no menos de 390 republicanos que impacientes esperaban oradores para oir entusiasmados la voz de la verdad y la jus-

A su llegada fueron recibidos con vitores atropadores para la República de Costa Rica, para el gran Partido Republicano, para el digno Jefe, Licenciado don Máximo Fernández y para los vallentes republicanos de Mata Redonda.

Varios fueron los que pronunciaron elocuentes discursos al numeroso partido allí reunido, que entusiasmados aplau dian y vivaban al orador y al Jefe del Partido Republicano.

Los vecinos de Mata Redonda son firmes y difícil le será al enemigo del Partido Republicano encontrar allí elemento antifernandista.

Viva Fernández!!

Viva Mata Redonda Republicanali

RIGADÍN

## Apreciable huesped

Procedente de la simpática tierra ecuatoriana-su patria se encuentra desde hace unos pocos días en la nuestra el apreciable caballero don Ernesto J. Albert. Compatriotas nuestros que por algán motivo llegaron al Ecuador encontraron en el señor Albert un generoso amigo en el sentido más amplio de la palabra, tanto más valloso cuanto que ese caballero disfruta, en su país, de gran estimación.

Nos congratulamos en presentar nuestra afectuosa bienvenida a tan apreciable huésped deseandole grata estadía entre nosotros.

Anúnciese en REPUBLICANO

## LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir? Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas. Tengo además cintas de copiar y cintas que dan

escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos. RAFAEL A. FERNANDEZ Unico Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406

SENORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

THE WALLES OF THE PROPERTY OF THE PARTY OF T

## LA POUPEE

\_\_ DE \_\_

BEJOS M. YAMUNI

Acaba de recibir un buen surtido de casimires para caballeros, de muy buen gusto y de preciosos dibujos. Ropa blanca para sañoras; fustanes, calzones y camisones sumamente baratos. También gran surtido de juguetes á precios bajísimos. 

## A nuestros abonados Se necesita una casa

Hemos dispuesto, para su comodidad, establecer la siguiente tarifa de suscripción de EL REPUBLICANO.

Vo año. . . . . . . . . . . . .

pequeña, independiente, de madera ó de bajareque; se alquila por largo tiempo. Informes á esta oficina.

## Almacén Romero

acaba de llegar un gran surtido de sedería, artículos de lujo y novedades para satisfacer a su numerosa clientela Visite Ud. este establecimiento y recibirá muy agradables impresiones

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

## Leyendo

el mensaje presidencial se ven sobresalir aquí y allí, por todas partes, puntos culminantes, jalones de un programa, puntos estratégicos desde donde ese hombre de brega, que se llama Ricardo Jiménez, descarga todo el peso de sus doctrinas, de su política administrativa, con el poder de una lógica demoledora que hace pensar en la fuerza de la dinamita moral, mucho más eficaz, mucho más contundente que la otra para abatir las bastillas de la tontuna humana, de la sofistería, de la ignorancia y del charlatanismo de discursos de baratillo.

No nosotros, obligados moralmente a defender al compañero y al caudillo de nuestra causa, siempre que la razón y la justicia lo acompañen, sus enemigos más recalcitrantes han de confesar que mensajes cual el que nos ocupa no son comunes entre los hombres de gobierno.

No sabemos a cuanto alcanza su tiraje, pero si decimos que debería ser bastante para que cada costarricense tuviera en su poder aquel documento como cartilla de enseñanzas y preceptos, expuestos en lenguaje sencillo y enérgico.

Ese documento tiene que hacer estragos entre las conciencias timoratas, entre los que nos llaman a los republicanos, triunfantes ayer, hoy y mañana, demagogos y jacobinos.

Se habla allí de las filtraciones indebidas de las rentas publicas; se habla del peso enorme de compromisos que los hombres de gobierno de ayer han legado a la generación presente; se habla de la vergüenza nacional en los días en que interminables filas de empleados públicos esperaban ante las ventanillas de la tesorería pública el pago de su sueldo, pago que no se verificaba; se habla de la falta de crédito, en tiempos pasados, para el Gobierno.

«La herencia que se nos trasmitió fue de deudas, de responsabilidades y desastres».

Amarga y valiente acusación! Y aun hay quien se duela cuando hemos hecho reproches por ese jaez! Aun hay quien nos tache por iconoclastas cuando hemos levantado bandera contra aquel pasado ingrato para con las generaciones presentes. Aun hay quien nos increpe de jacobinos porque pedimos discreción y probidad en el manejo de las rentas públicas.

Más de un personaje tiene que haberse sobrecogido ante las acusaciones de quien por su puesto de autoridad y por sus prestigios bien ganados, tiene derecho de hablar en nombre de la República.

Más de un personaje debe haber exclamado para sus adentros: «¡Presente!» al ver desfilar en la lectura de aquel mensaje un período en el cual se le alude, sin nombrarlo y sin quererlo.

Pero aquel documento es demasiado sustancioso, y tiene tantos atractivos, que hemos de estudiarlo punto por punto, sin obedecer más que a nuestro capricho; en la seguridad de que de todos modos hemos de causar placer a los que nos dispensan el honor de pasar su vista por estas líneas.

Pero al final de aquel mensaje, quizá sin finalidad artística, surge algo grande ética y artísticamente.

«Otros pueblos se tienen por felices si disfrutan de pan y paz. Los costarricenses en el período de que os doy cuenta, han tenido pap, han tenido paz y han tenido libertades. No son muchos los pueblos de la tierra que pueden presentar un balance anual más halagüeño.»

Así termina la pieza política que da pábulo a nuestro entusiasmo.

¿Cuántos, cuántos de los que han mandado en los días de la oligarquía en Costa Rica pueden decir lo mismo?

Aquellos tiempos en que tres o cuatro personajes políticos se ponían de acuerdo para designar quien debía ser Presidente de la República, pasaron. En aquellos días ni libertades ni lo demás.

El pueblo costarricense con su discreción admirable, sabe mejor escoger que aquellos padrastros de ingrata memoria.

Los ídolos han caído. Ha empezado la obra de la regeneración y tiempo es de que ante el país los hombres valgan por sus propios méritos.

Pan, paz y libertades, hé ahí todo un programa que no habrá ni un solo republicano que no acoja.

El pan es el trabajo; la paz es la justicia; las libertades son la ley.

Pero ese mensaje tiene culminaciones tan visibles que no podemos resistir a la tentación de detenernos en algunas de ellas y así lo vamos a hacer.

## Quitenmelo porque lo mato!

Tienen razón y mucha los que suelen decir que la osadía y la temeridad son el principal atributo de los hombres chicos.

Si oís roncar con vibraciones poderosas de las corrientes atmosféricas, pensad que el que ronca es algún chico.

Si os amenazan y os conminan con todas las calamidades y horrores del averno, pensad que es un pequeño quien os lanza la amenaza. Si en el Congreso oís una voz destemplada y estridente, que de puro fuerte y descompuesta hace trizas las vidrieras, pensad que es un pequeño disgustado, el autor de esa armonía.

Y va de cuento: dicen que en tiempo en que hablaban las culebras, un
infeliz conejo se vió acosade por un
tigre de entrañas negras. Y hé aquí
que el menguado del conejo logró introducirse entre una cueva, y ya seguro en ella ahuecó la voz, lanzó un
rugido, hizo un aspaviento soberano
y con poderosa voz lanzó esta expresión terrible: «¡Cuidado!»

Por demás está decir que el tigre tomó la cosa en serio.

iOh! iEl poder de los pequeños!

Dicen también por esos mundos que en una riña, no ha mucho, un vestiglo infernal tenía a un enano infeliz bajo sus plantas, y dábale al enane que era una maravilla.

Y el enano, en su congoja gritaba a voz en cuello: «quítenmelo porque lo mato».

Así conocemos ciertas gentes y así conocemos cierto diario.

Si el pueblo en su totalidad está con el Partido Republicano, en las columnas de ese diario se asegura que el setenta y cinco por ciento del país es antifernandista. Si en el Congreso el fernandismo obtiene la mayoría, el fernandismo está derrotado. Si don Máximo es el Presidente de la Cámara, la victoria es para el antifernandismo. Y mañana, cuando la voluntad popular lleve a don Máximo al sillón Presidencial, el Partido Republicano estará derrotado y el triunfo será para los del diario.

Buen provecho, señores, sigan ustedes conquistando esos laureles, que para nosotros serán inofensivos.

DON ABUNDIO

## El recurso del pataleo

Para los señores redactores del «órgano benancista» nunca contó el Partido Republicano el más pequeño triunfo; todas fueron derrotas vergonzosas, todas fueron batallas perdidas, y siendo así como lo pintan... ellos, a estas fechas, los pobres neos ya estarían convertidos en polvo, ceniza, nada, humo que el viento deshizo entre sus ráfagas, sin dejar un solo republicano en pie.

Aquí cabe la palabra del Galileo: «PERDONALOS, SENOR, POR-QUE NO SABEN LO QUE HA-CEN». Es el único recurso que les queda; es el despecho natural que llevan infiltrado en el alma los seres envidiosos, y a nosotros no debe extranarnos su conducta, debemos comprender que no hacen otra cosa más que mantenerse en su justo medio.

Preguntad a la opinión pública, preguntad al país entero, qué calificativo merecen los impostores que niegan el triunfo de la justicia, que niegan la luz de la verdad, mientras que solos y aislados muerden sus labios con la rabia del ponzofioso reptil, ante los clamores y vítores (de ese pueblo Republicano que de confín a confín celebra el más ruidoso triunfo que en el recinto del Congreso acaba de obtener el Partide Republicano.

El Recurso del Pataleo es el vues-

El Recurso del Pataleo es el vuestro, al afirmar que fracasó la Juventud Republicana en su excursión a Heredia.

Si este descaro mostráis de manera tan cínica, es presentaros ante vuestros mismos conciudadanos como envidiosos de la victoria ajena, y acarrearéis con vuestra negra impostura el desprecio vivo de todos los costarricenses.

El pueblo Republicano que mantiene firme en su diestra la bandera azul, esa divisa que con orgullo ostentamos como símbolo de paz en nuestros pabellones, ya os conoce y también os mira con lástima y os perdona!

## IREMEMBER!

(4 de Mayo de 1913)

Las fuerzas de la Naturaleza no trabajan a clegas.

No existe la fatal casualidad que acecha la presa para agitar el látigo sobre la indefensa nación o pueblo o individuo. Nó. Todo obedece a leyes sabias y conscientes que partiendo de la Causa Una, van lentamente desplegándose desde esa Esencia Impenetrable hasta producir perfecta manifestación sobre el mundo físico.

De la confusión que esos efectos levanta, brota siempre una lección sabia también, con que instruye la naturaleza a sus hijos por medio de dolorosas experiencias. Las creaciones ideales de los vates nos lo revelan y los filósofos nos lo dicen: el dolor de ayer es la dicha de mañana y será mañana dolor lo que hoy nos llena de alegría.

Y así, engarzando los hechos unos a los otros, se suceden los días luminosos pero acompañados de sus períodos de sombra, y cuando la oscuridad nos abate, refulgen los primeros rayos de la aurora como dulce promesa que hace huir el desaliento.....

Estas refiexiones vienen como de molde a mi mente, hoy cuatro de mayo, con motivo que hace tres años la campana del destino hizo sentir, con triste enojo, su tañido de ruina y de exterminio sobre Cartago.

Aquellos cuadros de hecatombe en que vimos los templos caídos a pedazos, improvisando, en sus derruidas moles de granito, sudario al monje, al poeta y al humilde campesino; y las casas solariegas que inclinaron sus vetustos muros; y la sencilla morada del labriego que hundió también su techumbre hasta besar la convulsa madre tierra, todas esas escenas terribles de destrozo ya no existen: sólo perduran en el libro de recuerdos que se lleva en el santuario del alma como homenaje al hermano que sufre.

Cartago ha surgido: entre sus ruinas se levantan edificios, las calles, ayer bloqueadas por los restos de la destruida ciudad, están libres y rueda sobre su alisada superficie el vehículo que trae y lleva comercio, alegría y vida.

Pero más endeleble aún que ese sello de progreso y de renovación, hay un estandarte que flamea sobre toda la Provincia. Descansa en el quicio de la humilde cabaña o en el regio arquitraba de los templos, o en la portada de las hermosas residencias que forman la reconstruida ciudad levantada ya por los laboriosos hijos de la antigua Metrópoli, y lleva por emblema la Fraternidad, esa virtud del corazón, que respondió solícita al primer grite de angustia que asoló a Cartago el 4 de mayo de 1910. Al calor de sus blancas alas nacieron ofrendas de cariño de toda Costa Rica y de sus hermanas más allá del Océano!

Al rememorar hoy tan triste fecha evocamos el recuerdo de las heroicas victimas que en aquel atardecer de mayo, encontraron su descanso entre las ruinas de la ciudad natal, y regamos sobre sus albas tumbas los pétalos de nuestras siemprevivas!

APAIKÁN

## BAJO LAS TIENDAS AZULES

#### Anoche

Anoche replegó el enemigo todas sus fuerzas para manifestarse en número.-Triste manifestación por cierto. A pesar de que algunos de nosotros les ayudamos con nuestra presencia, la cosa resultó bien pobre. Ganas nos dan de dejar la pluma y abandonar el campo; hay tan poca cosa que hacer por aquí. No hubiéramos dicho lo propio en otras ocasiones. Entonces la cosa era distinta; el enemigo entonces era fuerte. Y era fuerte porque de su lado campeaba el Poder con todos sus auxilios. También era altanero y desdeñoso, como que tenía conciencia de que a sus espaldas, apuntando contra los republicanos, estaban las bayonetas del gobierno para destruirnos a nosotros, y los dineros del Tesoro para regocijarse ellos mismos. Pero ahora, sin bayonetas y sin plata, el enemigo nos hace el efecto de árbol sin hojas, de primavera sin flores, de violin sin cuerdas, de escala sin peldanos, de beneméritos fracasados o de algo todavía peor.

Ydiayi eso era toda la bulla; con eso piensan ustedes entrar en batalla, y así quieren que les hagamos el favor de tomarlos en cuenta, nosotros, el Partido Republicano; nosotros, Costa Rica.

Alabado sea Dios, hombre! Minúscula pretensión la de ustedes, hombre!

De puertas adentro, se entiende, los

### La zaranda

contrarios hablan del ya cercano triunfo del Partido Republicano, como quien de la peste hablara o como quien hablara de la más espantosa conmoción terrestre. Y no porque los ideales del Partido les preocupe lo más mínimo—que para ellos eso es lengua rusa—por lo que han dado en llamar la revolución unos, y reverso de la medalla los más interesados en el negocio, es decir, que les preocupa grandemente la labor de zaranda que el Partido Republicano está obligado a realizar en todas las esferas de la administración. Y a eso no se avienen los contrarios; para ellos la cuestión es de vida o muerte.

Pero digan ustedes, donde hay cosa más natural que ésta: el grano bueno a los graneros, y la basura, ya se sabe que sitio corresponde a la basura. Con que, no alarmarse, compadres; la zaranda dirá cual es vuestro sitio. O es que no tienen ustedes seguridad de si son o no grano bueno, grano sano y provechoso? En ese caso la culpa no será de la zaranda.

#### Anverso y reverso

Entronizamiento de la violencia, corrupción del sufragio por medio de la
fuerza, desmoralización política en todos
sus aspectos, privilegios y canonjías, torpeza en el manejo de la cosa pública, desastres enonómicos, vacilación de la soberanía nacional. He ahí el anverso de la
medalla proclamado por políticastros desteñidos y pasados de moda, «olvidados de
Dios y de los hombres». Tal es el castillo
en ruinas en cuyas torres decrépitas el
andante anversismo enarbola a modo de
banderas las telarañas de su descrédito.
Tal la fortaleza en donde el enemigo se
se refocila.

Vida de derecho y de libertades, vida cívica amplia y fecunda como medio de afianzamiento de las libertades, tan temidas de los desteñidos politicastros. Vida republicana efectiva. Afianzamiento de los Tesoros de la comunidad, tan codiciados por el anversismo recalcitrante. Afianzamiento de la soberanía por medio de una política prudente y patriótica. Continuación del saludable régimen de PAN, PAZ Y LIBERTADES. En una palabra, el reverso de la medalla proclamado por los republicanos desde las trincheras de la opinión pública. Proclamado por nosotros, por Costa Rica,

Anverso y reverso. He aquí los dos polos de la situación. Y en frente de nosotros, las instituciones del país, las conquistas del derecho, las victorias de los hombres de buena voluntad.

El ambiente es propicio para la lucha; la vida cívica es amplia; la ciudadanía se ha robustecido; la hora ha sonado.

Reverso o anverso; republicanismo o desgobierno.

¡Reverso!, están diciendo los buenos costarricenses congregaos al pie de la bandera azul. ¡Reverso!, resuena en toda la extensión.

RISPAL

## Basigó y Alvarado ALMACEN DE BENEROS ... ABARROTES ...

Han recibido y venden á precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangoche, Zarazas, americanas, Zéfiros, Casimires ingleses, Loza, Cristalería y etros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para elgarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betún para calzado "CORDIN"

## SASTRERIA INGLESA

J. ALLEYNE BELGRAVE

Renovación constante de casimires ingleses Especialidad en trajes de etiqueta

ESTILO INGLÉS O AMERICANO.—Calle Central, frente a la Botica del Comercio

## PACHEC-BAJA AD PORTAS

la l

Don Leonidas ha bautizado a la nueva agrupación «Progresista» con el nombre de Partido Joven Turco, en antítesis al partido republicano a quien en la última sesión del Circo Teatro dio el epíteto de «Vieja Turquía.»

¿Nos hizo humo? No, porque la historia en este paladín corre parejas con su frase.

La vieja Turquía, la Turquía conservadora tuvo un régimen funesto en el continente europeo, hasta el punto de determinarse a aquella nacionalidad con el distingo de «Hombre enfermo».

Se tuvo fe en que el partido «Joven Turco» haría grandes reformas en su patria.

No fué así. El Partido Joven Turco comenzó su carrera política con una traición del Ejército; y cuando se trató de llevar a práctica el programa político, respondieron las ambiciones, los odios y todos los sentimientos pasionales se desataron sobre Turquía.

El trono de Abdul Hamid no fue sustituido por la república, sino por otro trono al que puso rueda y sitio una turba de políticos audaces y taimados, que con mayor concupiscencia que los cortesanos de Abdul Hamid se entregaron a toda clase de execrables desenfrenos: gabelas, compadrazgos, generalatos palaciegos, opresiones, fraudes, chanchullos, y por remate la destrucción del sentimiento religioso turco que había hecho de los descendientes de Mahomet, leones de la guerra, con los cuales se sostuvo la integridad de la Turquía conservadora.

Los «Jóvenes Turcos» apenas conservan hoy retazos de la vieja patria, distribuida entre búlgaros, servios, griegos y montenegrinos.

El Partido Progresista hará entre nosotros de Partido Joven Turco? Si? Pues no, salgámosle al encuentro y démosle cruento combate hasta vencer en el campo a estas divisiones de Pachec-Bajá.

X

CONSEJO ¿Se le ofrece a Ud. comprar un ataud?

DIRIJASE A LA

FUNERARIA DEL SUR DE E. AZOFEIFA

situada en la calle de la Soledad, contigua a la Plaza del Ganado, allí encontrará Ud. surtido completo de ataudes, buen trato, servicio a toda hora, y economía de un veinticinco por ciento del precio que le cobren en otra parte. San José, abril de 1913

Pte.

## Triunfos hablan! 4 de mayo de 1910

Para los republicanos su triunfo del primero de este mes no fue una sorpresa; ellos lo esperaban como un scontecimiento natural. Lo mismo que no los sorprenderá el triunfo que viene: ellos saben que el ocho de mayo de mil novecientos catorce, don Máximo Fernández será el Presidente de la República, a pesar de todo y por mucho que ello no agrade a los poquísimos enemigos que aún quedan y que sún se atreven a hablar.

Yo bendigo estos triunfos, no por la vanidad que me alcance por estar entre los vencedores, ni por el guste harato de que haya vencidos, que para mí los unos y los otros habrán de confundirse al amparo de la misma handera, la de la patria y a todos habrá de iluminar la misma luz, la de la Justicia, sino porque en ellas miro la más grande de las vindicaciones que pudieran apetecer todos los costarricenses que han luchado por el triunfo del Derecho y especialmente los que han padecido por su causa.

Me llama la atención, sí, que hombres que por su posición, por el lugar que ocupan en la sociedad, traten de amenguar el valor de estos avances del republicanismo y lo que es más, que pretendan revelarse contra ellos, desconociendo el valor legal de esos hechos y olvidándose de la estimación que a sí mismos deben guardarse para merecer la de los demás.

La ira y el despecho nunca fueron buenos consejeros; los grandes políticos siempre se guardan de dejarse dominar por ellos; antes por el contrario, su orgullo está en vencer a tan funestos enemigos del buen sentido.

Cuando se sabe disimular una derrota, sus efectos revisten un colorido menos intenso. Una fuga violenta, en los momentos del desastre, hace más visibles los efectos de éste.

No es buen político el que huye en presencia de sus propios amigos. Menos aún con música de silbidos!

Gentes hay que todo lo miden con la

única vara que usaban en mejores tiem-

pos, y que no conciben más lealtad en sus

semejantes que el pobre acerbo de ella

que solía caber en los estreches límites

Conocemos, por ejemplo, un acaudalado

comerciante, que en las horas venturosas

de su prosperidad medía sus géneros a

los clientes con un metro de noventa cen-

Y el comerciante vino a menos, y lo

que antes solía vender tuvo que comprar-

y lo que antaño le debían hogaño tuvo

Y héaqui que el comerciante, acostum-

brado a medir con un metro de dudosa

ortografía, elevaba al cielo sus quejas

slempre que sa veía compelido por la ne-

Estos me engañan, decía él: estos me

miden con un metro malo; estos no me

dan el peso justo; estos no me llenan la

Y para él todo el mundo era un per-

Así conocemos ciertas gentes. En tiem-

pos de su poderio hicieron cuanto a su

alcance estuvo en contra de los que sopor-

tábamos pacientes la derrota, la derrota

material, la derrota física llevada a cabo

Y decimos la derrota material, porque

más de una vez se vio el atropello de las

libertades y la supresión de garantías in-

dividuales para llevar a cabo algún acto

misterioso y negro que burlara el voto

popular sagrado, expresión solemne y elo-

Aquellas eran otros edades y otros

tiempos. Se recurría a la prisión de los

electores, a la amenaza contra los votan-

Ministros hubo fabricantes de diputa-

dos y de Presidentes de la República, por

un hábil y escarnecedor juego nocturno

que dio a más de uno la riqueza y los

Y hubo también quien se solazara con

a mansalva y con cevicia.

cuente del pueblo soberano.

tes, a la paga y al engaño.

honores.

cesidad a verificar alguna compra.

de su pecho.

que deberlo.

medida.

La lucha está encendida, dicen alguaos, y entre ellos varios compañeros míos entusiasmados ya con la perspectiva de una campaña triunfal.

No creo yo lo mismo; no veo la lucha y no la veo porque no encuentro el enemigo.

Cuatro voces destempladas que se empeñan por romper la armonía de nuestra marcha inalterable, apenas si se pueden oir... por placer. iPero señores, si son las de los mismos que el primero de este mes salieron a toda carrera del recinto del Congreso, creyéndose en Maratón, al oir uno de los más suaves pitazos que ha lanzado el único tren que pita y que ha demostrado ser el único que marcha y el único que puede llegar, una vez más y otra y otra a colocar su bandera en lo alto!

Pienso, digo, que no habrá lucha porque no hay ni habrá con quién empeñarla por más que se hable de algunas tentativas de partido contrario, o de algunos conatos de candidato opuesto. Ninguna persona inteligente cree en ellos porque ninguna persona inteligente ha pensado en dirigir ningún partido, ni en ser candidato para combatir a los republi-

Todas ellas saben bien que sería en vano pensar en tales cosas y que a lo sumo lo que les pasaría sería que tendrian que mantener a los pocos partidarios que les resultaran y que les resultarían con ese solo objeto!

[Valiente negocio!

El gusanillo de la conciencia

Y ya en estos tiempos no hay cándidos de ese calibre.

IY vénganme ahora los extintos «conjuncios» y los difuntos «ultrapetitos con que no es cierto que no hay más tren que el que pital

IVuelvan los inocentes e ingenuos a hablarnos del veinticinco por ciento! Señores, con todos hablo: iel golpe

Y hay actualmente quien tenga su con-

ciencia no muy limpia y quien recuerde

los desmanes de su antiguo poderio y

sienta remordimientos y deseos vehe-

mentes de llevar su diestra al pecho con

Hay quien teme con temor muy expli-

cable y quien combata al Partido Repu-

blicano, con el risible argumento de que

el Jefe de dicho partido se vengará de las

ofensas inferidas por sus enemigos de

Hay quien teme con temor explicable,

porque, como dicen comunmente, el que

la debe la teme, y la conciencia es el ma-

Hay quien diga que el Gobierno del

Partido Republicano traerá consigo los

desahogos y las represalias, como si no

fuera un hecho que el réglmen actual,

libre cual ninguno, se debiera única y

exclusivamente a las conquistas llevadas

¿Quién gobierna actualmente si no el

¿Qué color político tiene la mayoría de

El estado actual de nuestras institu-

ciones libres, alcanzado a fuerza de pa-

ciencia y de contínuas luchas, es el ex-

ponente de la manera de ser del Partido

Don Máximo no es vengativo; y aunque

lo fuera, estamos en otros tiempos, en

otra edad, en otro medio, con otras cos-

tumbres y con un deseo sincero de conti-

nuar el régimen de paz, de concordia y

de fraternidad que reinan en este mo-

Don Máximo no es vengativo, y quien

diga lo contrario, no lo conoce y debe

principlar por intimar con él, por inti-

mar con las gentes de su partido; debe

acercarse a nosotros, conversar con nos-

otros y no fundar tienda aparte, pues de

lejos no se puede enterar nadie de la ver-

Nuestro lema es ahora'y siempre el mis-

mo de la Revolución Francesa: LIBERTAD.

dadera esencia de las cosas.

IQUALDAD Y FRATERNIDAD.

a cabo por el gran partido.

Republicano y de su Jefe.

Partido Republicano?

nuestra Cámara?

mento histórico.

yor enemigo de los que proceden mal.

violencia para decir mea culpa.

FILO

## 4 de mayo de 1913

iOh, valle del Guarco, destinado por la naturaleza para teatro de dolorosas catástrofes; a un tiempo encantador y desolado, pintoresco y lloroso, paradisiaco y gemebundo!

Las gasas frescas de sus neblinas, que al salir y ponerse el sol te envuelven en sus húmedos pabellones, al mismo tiempo que enturbian tu ambiente, humedecen los retoños de tus rosas de Castilla y la corola de tus claveles multicoloros.

Oh, Cartago! La turbulenta corriente que un día no lejano inundara tus calles y anegara tus habitaciones, y que al retirarse dejó la tierra fertilizada con su légamo, es la misma que hace de fuerza motriz en la máquina industriosa, es la misma que arrastra fuera de tu recinto las sustancias que vician el aire para que la salud tiña de rosa las mejillas de tus hijas, y es la misma que en tus contornos serpea y murmura, gorjea y canta, apenas le hace un momento de silencio el bullicio de tus pobladores.

El gigante adusto que domina todo el valle, tan impávido ante tus desgracias, tal vez el autor de ellas, te l

ofrece los regazos de su falda para que te reclines, no en son de perezosa odalisca embriagada en el placer, sino a guisa de incansable colmenar en que el trabajo y la alegría endulzan el recuerdo del pasado y cantan a dúo la canción del porvenir.

La tremenda sacudida que conmovió tus cimientos y enluteció a tus moradores, no fue más que el aviso que necesitan los hombres, de la instabilidad de las cosas humanas en lo material y de la perpetuidad de las instituciones.

Destrozado quedó, es cierto, el templo de granítico cuerpo; pero vive en las almas el sentimiento de Dios: por el suelo rodaron los techos de las amplias residencias; pero la población resurgió, viva, activa, regenerada por el dolor, más amante de su tierra, más risueña al porvenir, más vigorosa para el trabajo, más esperanzada en la libertad, más confortada en el amor de la patria!

Oh ciudad antigua, y oh ciudad

## ACERTIJO

O nociendo lo mejor, es un imperiosísimo de BER de conciencia preferirlo a todo lo demás. Y ya sabemos todos que frente a la zapatería de E scorriola está una acreditada casa comercial. e CHAN do a andar Personales

| Modelo de or | Magdalena de management de la puesta binación d

Isidro de Alajuela, han regresado a esta capital doña Magdalena de Jinesta y sus simpáticas hijas Victoria y Josefina, a quienes presentamos nuestro atento sa-

-Bastante delicada de salud se encuentra la apreciable señora doña María de Figuls; deseamos su complete restablecimiento.

-Para Naranjo salló el señor Pagador de Obras Públicas, don Zacarías Leiva Quirós.

-Para Cartago partió el Lic. en Farmacia, don David Peralta, importante vacino de aquella provincia.

-De una caída en Tucurrique resultó bastante golpeado el señor Juan ; Ramirez; ojalá que no resulten complicaciones.

-Procedente de la cludad de las brumas llegó a esta don Carlos Peralta E .: lo saludamos.

-Para Santo Domingo salió la distinguida dama doña Graciela de Pittier, orgullo de la sociedad domingueña.

-Para Suiza sale el próximo lunes el aventajado estudiante don Manuel A. Gutiérrez, quien va a hacer los estudios necesarios para obtener el título de Doctor en Medicina. Deseamos que el amigo Gutiérrez corone con éxito su carrera y que pronto tengamos el gusto de estrechar la mano de un nuevo Galeno.

> Suscribase á "El Republicano"

(Por lo raro sin comentarios)

El acaudalado comerciante de Sarchi Norte don Damián Alfaro-nos recomienda dar las gracias por este medio, a uno de los dependientes del almacén «La ALHAMBRA» de esta capital, cuyo nombre no pudo conseguir, y el cual encontró y devolvió el señor Alfaro un billete de cien colones que él perdió el 1º de los corrientes en aquel almacén. Nos dice además el interesado, que él intentó gratificar al honrado dependiente, pero éste se negó a recibir recompensa alguna. Nuestras felicitaciones a tan honrado empleado, honra del almacén «La Alham-

CORRESPONSAL NEO

## **PROGRAMA**

de la retreta de mañana lunes en el Parque de Morazán

1.-Marcha solemne, Langlois.

2 -Sevilla, Polonesa, Montagne.

3 -Suleika, Danza Oriental, Langiois. 4.-La Mascota, Pantasia, Audran.

5.-Guillermo Tell, Obertura, Rossini. Solistas: don R. Cantillano, (Flauta)-y

> El Director, R. CAMPABADAL

**\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*** CIRCULAR

don E. Alvarado, (Oboe).

## Fernando Hernández

tiene el honor de avisar a su numerosa clientela y al público en general, que trasladará su CARPINTERIA Y COLCHONERIA 100 varas al Sur del kiosko del Parque de Morazán, ó sea en la CASA ESQUINERA de don Jacinto Trejos, donde estuvo el Café Morazán. Como siempre, estará a las 📆 órdenes de quien solicite sus servicios.

Abril de 1913

San José, 3 de abril de 1913. Señor Director de EL REPUBLICANO.

Señor mio:

En el periodiquito aquel, "El Noticiero" fecha antes indicada he visto una pequeña gacetilla en la que dice que a la instalación de la Directiva de Heredia solamente unas ochenta personas concurrieron y al mismo tiempo dice que fue un completo fracaso. Yo, como fernandista que soy, protesto de las mentiras del periódico dicho, y digo que como yo fui uno de los acompañantes tuve la curiosidad de contar los que fuimos solamente de aquí agregando los que iban de Heredia y éramos ciento catorce partidarios entre los cuales había muy honrados artesanos. También en Heredia, cuando el señor Fernández Güell habló me ocupé de contar los que habíamos en el salón y sin exagerar en absoluto, conté TRES-CIENTOS VEINTE Y TRES REPUBLICANOS todos incansables como de muy sano criterio. Le estimaria publicara esta mi gacetilla y así dejo contestada las pocas formalidades de que un periódico desprestigiado de antaño hace de nuestra GRANDIOSA CAUSA REPUBLICANA TRIUN-

Soy del señor Director de EL REPUBLI-CANO, atento y seguro servidor,

A. M. R.

## "Obras son amores"

Mucho nos hace pensar el entusiasmo con que, en varias ocasiones, algunos diarios de la capital pregonan la ingerencia del Gobierno en favor de las Industrias Nacionales: Tiene razón la prensa, sin duda, si se refiere a la protección de la Industria azucarera....por ejemplo; a la de la manteca; de las escobas, gasolina, útiles de la eléctrica y otras de tan buena recomendación para el pueblo: pero, ¿Qué delito habrá cometido el «Agua de Florida Extrafina de Tásiese, conocida como un dechado de virtudes medicinales, de un confin al otro de la República, defendida y proclamada como indispensable por miles y miles de costarricenses, para no ser incluida en el rol de las Industrias Nacionales después de diez o doce años de existencia y de general aceptación? Esta benéfica Industria que posee más de 25 aplicaciones medicinales, y por lo cual resulta ser la mejor del mundo, como estamos dispuestos a comprobar por medio del análisis, si alguno desea aceptar el reto que citamos en «La Inormación».

¡Tantos años que lleva de vida azarosa nuestra excelente industria, sin resultados practicos para su fabricante, teniendo al fin que desaparecer dentro de breev plazo, precisamente por lo contrario a la proteccion de las industrias nacionales, de que algunos periódicos alardean! Compuesta nuestra «Agua Florida» de la combinación científica de varias esencias naturales, caras en Europa por ser tan valiosas, y pagando por derechos de aduana un impuesto muy impropio a la importancia que tienen, (próximamente C 10-00 el kilo por el peso bruto) y necesitando el alcohol puro de 36 grados para concentrarlos, á @ 2-50 el litro que ahora casta apodrá llamarse protegida, ni sostenida siquiera esta industria, con bases tan halagadoras?....

Creemos sean bastante diez o doce años de paciente prueba, y hemos decidido terminar de una vez, cuando se expendan las últimas botellitas que han llegado, las cuales se hallan de venta solamente en «El Gremio», de los señores Urbano, frente al Mercado, por un contrato de riciprocidad, y en la Fábrica «La Bella Florida», Plaza de La Merced, lado Sur, y «La Prueba» que es la misma casa.

Pidase la maravillosa «Agua Florida Extratina de Tásies» en todas las pulperías a 30 céntimos la botellita, y entérense de la receta que acompaña a cada botella en donde explica todas sus cualidades y aplicaciones; el precio de un cinco más por botellita.... ¿resarcirá el de un ciento cincuenta por ciento que subió el alcohol últimamente?

¡¡Claro que nó!!

Alt. 15\_8

J. TASIES D.

## Brillante oportunidad

Se vende una Enciclopedia de Nelson, la obra más notable y moderna publicada hasta hoy en el idioma inglés, junto con un privilegio de revisión y consulta durante 2 años.

Su precio es de \$ 120.00 y se vende enteramente nueva en 8 90,00, Informes en esta oficina.

## OBSEQUIO!

Lo es no cabe duda encontrar quien venda semilia de sacate de guinea a C 4-00, a C 3-50, a estos precios realisa Ernesto Valverde en su casa de habita-ción, 50 varas al sur de la Botica Fran-cesa, calle de la Estación al Pacífico. Teléfono 360, apartado de correo 174.

BOTICA UNIVERSAL DEPÓSITO

el infortunio y la desdicha del fernandista caído y quién no sintiera conmiseración alguna en medio de la embriaguez de su dudoso triunfo.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

## De Heredia

Mayo 2 de 1913.

Ayer se verificó en el salón Norte del Mercado la instalación de la Directiva del Club de la Juventud Republicana de esta ciudad con inmensisima concurrencia y en el más perfecto orden, práctica del republicanismo. Terminada la reunión desfiló la concurrencia hacia el Parque, de donde se tomó la calle que conduce a la estación adonde se fue a despedir a la comisión de la juventud republicana josefina, que encabezada por el altivo e infranqueable PASCUAL, vino a participar de la instalación referida. Allí, como en todo el paseo, reinó el orden, sin más nota discordante que la que pretendió hacer un cierto ARDINO que vivaba con sus pulmones raquíticos al antifernandismo. La historia de este tipo es perfectamente bien conocida por los heredianos y para que el público en general se imponga de la clase de sujeto de que se trata, este botoncito de muestra: En 1905 se dió el lujosísimo taco de republicano, no había terminado la efervescencia de aquella tristemente recordada campaña, cuando puso sus plantas en la casa presidencial en demanda de un hueso. En 1909, fue como hoy, un bullanguero civilista, (sic!) y tardó don Ricardo Jiménez en llegar al Poder cuando el CELEBRE ARDIDO le dirigió misivas e hizo visitas a don Ricardo en vía de punteos; mañana lo veremos implorándole estes favores a don Máximo. He aquí al -Bastante mejor de la enfermedad que

lo aquejaba se encuentra el Jefe del Republicanismo en esta ciudad Lic. don Alfredo González Flores.

RAYOS DE SOL

## La Juventud Republicana de Heredia

En el tren de la tarde del 1º del corriente llegó D. Rogelio Fernández Güell, el popular «Pascual,» acompañado de don Rubén Coto y otros caballeros josefinos. En la estación del Ferrocarril fueron recibidos por un regular número de amigos políticos, que verdaderamente entusiasmados procuraban estrechar la mano del fundador de «El Derecho,» después de larga ausencia.

La reunión que estaba anunciada para las 7 p. m. principió un poco después. El local dedicado a ella jamás había soportado concurrencia igual, de cuatrocientas a quinientas personas. Abrió el acto don E. G. González, quien con hermosas frases saludo en nombre de Heredia a los honorables visitantes.

Por aclamación fue pedido que Pascual sublera a la tribuna, siendo recibido con nutridos aplausos. Hizo este buen amigo reminicencias muy gratas al Partido Republicano; tuvo arranques sublimes que fueron estrepitosamente aplaudidos. Los heredianos que tanto deseábamos verlo y escucharlo, quedamos muy complacidos y alentados con sus fraces.

Con no menos éxito que el señor Fernández, ocupó la tribuna don Rubén Coto, siempre elocuente y oportuno.

El señor Merlos, salvadoreño, también ocupó la tribuna con bastante felicidad. Hicieron uso de la palabra otros señores cuyos nombres no he podido obtener.

Para terminar se dió lectura a la Directiva del Club de la Juventud Republicana de Heredia.

El desfile fue imponente: gran parte de los concurrentes en ovación dieron un paseo por el Jardin Central, paseo que terminó en la estación del ferrocarril. ¡Viva Fernández!

CORRESPONSAL

## El voto va á ser

### Señores, tengan confianza

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la mediania de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNE-LIO LEIVA ó en esta Imprenta.

## Se regala un lote

Que digan las personas de espiritu justiciero si no es regalar un lote cuyas dimensiones son: 70 varas por 12, y que está situado entre la calle 11 y 13 avenida 14, vendiéndolo al mismo precio del que se compró hace 4 años!

Esto es ya una atrocidad! Corra a pedir informes a esta oficina, si quiere usted pagar 50 céntimos por cada colon!

## Nord-Deutsche" de Hamburgo

(NORTE-ALEMANA)

Capital: M. 15.000.000 Fondo total de garantía M. 28.650.000 **FUNDADA EN 1857** 

Representada por

Alfonso Altschul

San José, C, R.

## Antonio Urbano & Hno.

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas,

SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

## EL MEJOR COCHE FUNEBRE QUE HAY EN EL PAIS

lo tiene la nueva EMPRESA NACIONAL DE FUNERARIA. Cuenta con un surtido completo de cajas mortuorias para satisfacer todos los gustos. Coches fúnebres de 1º y 2º clase, lo mismo que catafalcos. También se hace cargo de coronas é invitaciones.

MAMUEL CAMPOS Hnos.

San José Costa Rica.-Avenida Central, Este, Cuesta de Moras. Teléfono nº 330

## Zapatería

## Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente,

## regalado!

Un expléndido LOTE de terreno, situado á 200 varas del Parque Central, «número uno» para construir una casa de comercio por ser esquinero y estar tan bien situado.

Pregunte en esta oficina.

### SE VENDEN dos preciosas finquitas

situadas en San Rafael de Coronado, una de cuatro manzanas, cultivada de potrero y caña, muy a propósito para establecer en ella una casa para temporadas de vreano; está a diez minutos de la iglesia de Coronado; la otra mide doce manzanas y media y es un potrero excelente. El clima es magnifico y las dos tienen agua muy buena. Entenderse con

Ricardo Coto Fernández

que nuestros servicios en cajas mortuorias, coches fúnebres, catafalcos y todo lo concerniente a funerales en

## La Funeraria de A. Landergren

es donde se consigue lo mejor y lo más barato. La casa más antigua y que más barato vende.

Si por desgracia Ud. necesita de un entierro, pase a nuestra casa antes de verificar el trato en otra parte.

Nosotros no ponemos precio. Ud. pagará lo que crea justo.

50 varas al Norte del Telégrafo.

## MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

## VENDO O ALQUILO

MI CASA DE HABITACION,

que está situada entre la avenida novena y la calle sétima, en el Barrio de Amón. Es propia para una familia numerosa, posee todas las condiciones higiénicas apetecibles y está construída de ladrillo, pero según el sistema de cemento armado, lo que la hace absolutamente contra temblores. Caso de alquilarla, no se hará contrato por tiempo menor de un año. - Para informes en mi oficina o en la casa mencionada.

NAPOLEON SANABRIA

## ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de le más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, ect., todo de buena calidad y á precios módicos.

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situedo en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto ALFREDO TOSI, Propietario

## La Alhambra PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI ECEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

## COMPAGNIE GENERALE TRASATLANTIQUE

Servicio, Limón Saint Nazaire, Limón, Burdeos LINEA DE SAINT NAZAIRE.

Salidas de Limón para Colón, Cartagena, Puerto Colombia, Puerto Cabello, La Guayra, Fort de France, Basse Terre, Point a Pitre y Saint Nazaire, los días 13 de Abril, 11 de Mayo, 8 de Junio, 3 de Agosto, 31 de Agosto, 28 de Setiembre, 26 de Octubre, 23 de Noviembre y 21 de Diciembre de 1913.

### LINEA DE BURDEOS

Salidas para los siguientes puertos: Calón, Pnerto Colombia, La Guayra, Carúpano, Trinidad. Fort de France, Basse Terre. Point y Pitre y Burdeos en las siguientes fechas: 28 de Mayo, 25 de Abril, 23 de Mayo, 20 de Junio, 18 de Julio, 15 de Agosto, 12 de Setiembre, 10 de Octubre, 7 de Noviembre y 5 de Diciembre de 1913.

Para precio de pasajes y demás datos, entenderse con

Felipe J. Alvarado & Co., -Agentes

Este establecimiento ofrece a su crientela un nuevo surtido de muebles de JUNCO, VIENA, color nogal y negro.

## JUEGOS COMPLETOS A CI. 85.00

Sillas para niños — de escritorio Perchas Sillones Mecedoras Lavatorios Lavavos

Cocinas de hierro Lamparas Macetas

Refrigeradores Como artículo especial, PANOLONES lisos y bordados, á precios reducidos. Marzo 4-13

Tohallas Género para mantel Tapetes de mesa Servilletas Sábanas de hilo y algodón Servicios de mesa Porcelana, loza y cristaleria Cochecitos para pasear niños

A. HERRERO & C\*

## Nueva Relojería

DE FRANCISCO MULLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artilleria.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.